
Родителям будущих первоклассников:  

Готов ли ваш ребенок к школе? 
 

«Быть готовым к школе – не значит уметь читать, писать и считать. 

Быть готовым к школе – значит быть готовым всему этому 

научиться…»  

Л. А. Венгер. 

 

Уважаемые родители! Скоро ваш ребенок идет в школу, а вы не знаете, как 

проверить готов ли он к школе или нет? Что такое психологическая 

готовность и на что обратить особое внимание родителю будущего 

первоклассника? 

 Начнем с главного, психологическая готовность к обучению 

в школе состоит из: 

1. Интеллектуальной готовности к школе 

 (развитие памяти, мелкая моторика, словарный запас, умение 

анализировать и обобщать, способность к самостоятельному обучению, 

ориентироваться во времени, пространстве, окружении) 
 

2. Коммуникативной или социальной готовности к школе 

 (потребность в общении, уметь находить место в коллективе сверстников, 

подчиняться правилам сверстников или взрослого, или умение руководить, 

понимать что не все зависит от желаний) 



 

 
3.Эмоционально-волевой готовности 

(умение управлять своим поведением и поступками, выполнять правила 

другого взрослого, способность подчинить «ХОЧУ» и «НАДО») 
 

4.Мотивационной готовности к школе  

(ребенок хочет идти в школу и у него положительное отношение к ней, его 

никто не пугает «школьными страшилками») 
 

5. Личностной готовности  к школе 

(уровень самооценки и уровень притязаний) 

 

 

Остановимся подробнее на каждой их них: 

 

Достаточно тесно связана с психологической стороной готовности к школе 

 физическая готовность или физиологическая готовность. 

                                    ФИЗИЧЕСКАЯ ГОТОВНОСТЬ 

 На самом деле, самая тяжелая нагрузка в школе – это необходимость сидеть 

35-40 минут урока. Это требует значительных усилий и напряжения всего 

организма. Если ребенок здоров, хорошо развит физически, находится в 

основной группе здоровья, у него нет отклонений в развитии, тогда он 

выдержит любую программу. Ослабленный, больной ребенок быстро устает, 

не выдерживает нагрузку, становится не работоспособным. Поэтому так 

важна физическая подготовленность. 

 Что такое физиологическая готовность? Это  зрелость организма, которая 

определяется уровнем развития функциональных систем организма и 

состоянием его здоровья. Понятно, что часто болеющие дети будут 

испытывать определенные трудности в обучении.  

Поэтому здесь первая рекомендация - обратиться к врачу до школы, и 

контролировать ход лечения хронических заболеваний. Постараться 

провести все плановые операции, проверить слух, зрение и решить все 

логопедические проблемы. 

 Есть ли какие-то критерии физиологической готовности к школе? Да, это 

обычно проверяют врачи, их несколько: 

1. Абсолютные размеры тела(приблизительно масса ребенка должна быть 

не менее 23 кг, но подробно об этом – у вашего педиатра!) 



 На приеме у педиатра, спросите, соответствует ли  вес ребенка 

возрастным нормам. Этот показатель влияет на то, будет ли ребенок 

уставать, или засыпать на уроках, сложно ли будет выполнять физические 

упражнения и т.д. 

2. Смена молочных зубов (от 2 до 4) 

Этот вопрос может задать стоматолог. 

3.Завершенный полуростовой скачок роста 

Известно, что  в 5-7 лет происходит так называемый полуростовой скачок 

роста, после которого у ребенка изменяются пропорции  тела, появляется 

истинная работоспособность, которая и обеспечивает работу нервных и 

энергетических процессов в устойчивом режиме. В результате чего 

появляются функциональные возможности для длительной работы в ровном 

темпе (усидчивость!). 

Если первые два пункта проверить легко, то возможно ли проверить и 

узнать, завершился ли полуростовой скачок роста? Да. Для этого есть 

простой Филиппинский тест: 

Попросите вашего ребенка поднять правую руку и попытаться 

дотронуться до левого уха, проведя руку над головой (как бы обнять голову 

рукой). Рука должна дотронуться до уха. Тест отражает биологический 

возраст ребенка. 

  Да, еще  очень важный показатель физического развития ребенка – это 

развитие крупной моторики. К нему относится умение бросить мяч, 

поймать его, прыгнуть, побежать, залезть на шведскую стенку и т.д. Это 

умение необходимо для уроков физкультуры и подвижных игр.   

                             МОТИВАЦИОННАЯ ГОТОВНОСТЬ 

У ребенка должна быть сформирована «внутренняя позиция школьника». 

Именно подготовительная группа детского сада позволяет сменить игровую 

позицию на учебную. Происходят качественные изменения в психической 

сфере. От позиции дошкольника «я хочу» ребенок переходит к позиции 

школьника «надо». Он начинает понимать, что в школе применяются 

правила, оценочная система. Обычно готовый к обучению ребенок «хочет 

учиться». 

Что формирует мотивационно-личностную готовность (или проще 

говоря, желание учиться и быть хорошими учениками): 



Спросите своего ребенка: «А ты хочешь идти в школу?», «А зачем?». И вот в 

ответе ребенка заложен ведущий мотив, т.е. с каким желанием малыш 

пойдет, и захочет ли приобретать новые знания, может, ответ «зачем», будет 

– ИГРАТЬ! И тут вариант только один, действительно играть, во все игры, 

которые необходимы для развития, для того чтобы перерасти игровой мотив 

и самостоятельно перейти на новый – учебный. Заставить ребенка ходить в 

школу, возможно, но привить желание учиться самостоятельно и успешно, 

процесс не простой, и зависит от мотивации первоклассника. 

                        ЭМОЦИОНАЛЬНО-ВОЛЕВАЯ ГОТОВНОСТЬ 

Ребенок должен быть подготовленным в этом плане. Когда ребенок не боится 

совершать ошибки, он учится их преодолевать. Когда он учится 

преодолевать трудности в учебе, в научении, у него повышается самооценка. 

Он приучается ограничивать свои желания, преодолевать трудности, его 

поведение уже не носит импульсивный характер. Родителям нужно уметь 

поддержать, подсказать, а не выполнять задание за ребенка. Любое давление 

со стороны родителей может у него вызвать нежелание и страх. Поэтому так 

важны доверительные и позитивные отношения в семье. Ребенок, у которого 

в дошкольном детстве развиты все психические процессы - внимание, 

память, воображение, мышление, речь, моторика, физическое здоровье, - 

успешен в школе.  

Что формирует эмоционально-волевую готовность: 

 Она заключается в том, что ребёнок в состоянии управлять своим 

поведением и эмоциями, своей памятью, вниманием, мышлением, следить за 

своей речью, вовремя подключать воображение, действовать по инструкции 

взрослого, умеет сосредотачиваться, и т.д.  

В школе придётся слушать учителя не зависимо от того, интересную ли 

информацию он сейчас излагает, для этого ребёнок должен подключать 

усилия воли. Также при обучении в школе ребёнку необходимо выполнить 

домашнее задание, не смотря на то, что сейчас очень хочется погулять. 

Произвольность в поведении ребенка проявляется в преднамеренном 

заучивании стихотворения, в способности преодолеть непосредственное 

желание, отказаться от привлекательного занятия, игры ради выполнения 

задания взрослого, общественного поручения, оказания помощи маме, а 

также в способности преодолеть боязнь (войти в темную комнату, в кабинет 

стоматолога и т.д.), преодолеть боль, не заплакать при обиде, ушибе, 

способность подчинить «ХОЧУ» и «НАДО». 

 



                                ЛИЧНОСТНАЯ ГОТОВНОСТЬ 

 Личностная готовность состоит из навыков и способности войти в контакт с 

одноклассниками и учителями. Умение ребенка общаться со сверстниками, 

действовать совместно с другими, уступать, подчиняться по необходимости - 

качества, которые обеспечивают ему адаптацию к новой социальной среде. 

Это способствует созданию благоприятных условий для дальнейшего 

обучения в школе. Ребенок должен быть готов к социальной позиции 

школьника, без которой ему будет трудно, даже если он интеллектуально 

развит. Такие дети часто учатся неровно, успехи появляются только на тех 

занятиях, которые ребенку интересны, а остальные задания он выполняет 

небрежно. Еще хуже, если дети совершенно не хотят идти в школу и учиться. 

Необходимо выработать верное представление о школе, положительное 

отношение к учителям, к книгам. Личностной готовности к школе родители 

должны уделить особое внимание. Они обязаны научить ребенка 

взаимоотношениям со сверстниками, создать такую обстановку дома, чтобы 

малыш чувствовал себя уверенно и ему хотелось идти в школу 

                   СОЦИАЛЬНАЯ ГОТОВНОСТЬ 

 Социальная зрелость – умение ребенка строить отношения со своими 

сверстниками и умение с ними общаться, а также он должен понимать и 

исполнять особую роль ученика. Эти умения должны быть уже 

сформированы. Когда ребенок социально не зрел, то у него и доска плохая, и 

Петя помешал, то есть, виноваты все, только не он. Он боится, что его будут 

ругать, оценивать в негативной форме. И ребенок вынужден защищаться. 

Такому ребенку нужна помощь – принятие таким, какой он есть. Уважение и 

доверие к ребенку должны определять позицию родителей. Это создаст 

ребенку ощущение психологического комфорта, защищенности, уверенности 

в своих силах, поможет пережить самый стрессовый класс. Ведь каждый 

день нужно быть готовым к урокам, внимательным, выдерживать нагрузку, 

смену деятельности.  

Что формирует коммуникативную или социальную готовность: 

Ваш ребенок умеет подчиняться правилам игры в группе сверстников, а 

может самостоятельно играть и устанавливать правила? А как  

взаимодействует с другими взрослыми, понимает, что есть правила, 

общепринятые нормы и ценности, принятые в обществе, которые 

необходимо выполнять? Ваш  ребенок умеет сопереживать, быть 

отзывчивым, готовым прийти на помощь, желает играть с ровесниками, или 

другими ребятами.  Знает правила безопасного поведения, а что можно 

делать и чего нельзя делать в быту, обществе и на природе?  



Ответив на эти вопросы, вы поймете, насколько ваш ребенок готов 

взаимодействовать с внешним миром, или в этом вопросе  ему нужна помощь 

взрослых, родителей, педагогов или психолога. У ребенка возникают 

трудности в контактах со сверстниками, он часто обижается по пустякам, 

конфликтен, боится оставаться один – не бойтесь обратиться за помощью к 

детскому психологу. 

ОТКАЖИТЕСЬ ОТ ФРАЗ, КОТОРЫЕ ДОВОЛЬНО ЧАСТО 

ИСПОЛЬЗУЕТЕ В ОБЩЕНИИ С ДЕТЬМИ: 

  Вот пойдёшь в школу там тебе … Ты, наверное, будешь двоечником? Они 

могут вызвать чувство тревоги, неверия в свои силы, нежелание идти в 

школу.  

 Знаешь, как мы будем тебя любить, если ты будешь учиться только на 

пятёрки. Родительские притязания основаны не на реальных возможностях 

сына или дочери, а на неких абстрактных представлениях об идеальном 

ребёнке. Крах родительских надежд может стать источником детских 

страданий, привести к потере уверенности в родительской любви, а значит, 

уверенности в себе.  

 Учись так, чтобы за тебя не приходилось краснеть. Такому взрослому 

кажется, что их собственное самоуважение зависит от оценок, которые 

получает ребёнок. Иными словами взрослый человек, испытывая  страх 

перед «унижением», делает ответственным за свою самооценку ребёнка: 

«Только от тебя зависит, придётся мне испытывать стыд или нет, ты несёшь 

ответственность за моё внутреннее состояние». Чувство вины – на ребёнка 

взваливается бремя двойной нагрузки – психологический груз может стать 

причиной невроза. 

  Попробуй мне только сделай ещё раз такую глупую ошибку. Вызывает 

унижение, заниженную самооценку – может привести к комплексу 

неполноценности. У ребёнка, которому постоянно угрожают, могут 

возникнуть враждебные чувства к родителям. Психологический смысл 

поддержки другого человека состоит в том, чтобы, общаясь с ним, давать ему 

понять, что вы видите позитивные стороны его личности, на которые он 

может опереться при ошибках и неудачах. Это значит и то, что следует 

любить ребёнка не за то, что он красивый, умный, а просто так, за то, что он 

есть. 

 Следите за своими словами в общении с ребенком-первоклассником! 

Подготовила: педагог-психолог Касаткина Наталья Владимировна 
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